

5 céntimos

EL IDEAL

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: TORTOSA 14 DE JULIO DE 1917. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
En Tortosa un mes, 0'25 ptas. No se devuelven los originales aunque Bajada del Puente del Estado,
Fuera, trimestre, 1'00 no se publiquen. IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

DIVAGACIONES

Tres gobiernos, de tan distintas tendencias políticas como liberales y conservadores, se han sucedido en muy poco tiempo, y los tres ministerios han gobernado ilegalmente; con las Cortes cerradas. Con las Cortes cerradas, ahora, cuando es más necesario que nunca, que se intente poner menos laborar en ellas por España.

Para el régimen ésta situación anormal, no será alarmante; reconoce el Estado como todos su agonía, su crítica situación y en este último trance de su vida, se agarra a donde puede y busca sostenerse por todos los medios posibles. Cerrar las Cortes, aquí en España donde las Cortes han servido para lo peor que podían servir, para desprestigiarlas, no interesaría si no fuese porque la actuación de las Cortes es conveniente para resolver problemas de capital importancia. Cerradas las Cortes, son responsables los gobernantes; pero quién es hombre de responsabilidad entre nuestros gobernantes? ¿Quién es el que responda de su situación como gobierno?

Si hubiese sido un gobierno, quien al ser llamado, hubiere tomado el acuerdo de que permanecieran cerradas las Cortes, se justificaría; lo que no se justifica es que hayan sido tres los gobiernos, los que gobiernen con las Cortes cerradas y que entre éstos tres haya, liberales, conservadores y demócratas. Ante esto hay que tener la sospecha que las Cortes, no harían posible la vida de ningún gobierno.

¿Tán mal está España? ¿Tán difícil es la situación por qué atravesamos? ¿Tánto conviene que en las Cortes, no se resuelvan asuntos, que sólo en ellas deben ser tratados y resueltos?

La verdad es, que más previene, que más hace recelar, que más hace estar sobre aviso al gobierno con sus medidas excepcionales, que no el anuncio de futuras innovaciones.

Ahora mismo, que todos los diputados catalanes sin excepción alguna de matices políticos, ni notas de separatismo, le han pedido, le han conminado al gobierno para que abra las Cortes, el gobierno, que ha callado a todos los atropellos de los alemanes, se ha sentido farruco y se ha propuesto amenazar a los diputados si persistían en los acuerdos tomados en la asamblea.

Quizá la violencia sea el último recurso de gobierno. Pero, nosotros creemos que el gobierno debe optar por la «eutanasia» o el derecho a la muerte junto con el régimen actual, pues de otro modo, puede repetirse el caso de que el gobierno pretenda llegar a la violencia, pero verá con sorpresa de que se han adelantado a sus propósitos, las consecuencias de una monarquía que desde la restauración acá dirige los destinos de las tierras hispanas.

La monarquía, como los enfermos crónicos puede recurrir a un último derecho en la vida: la «eutanasia» o el derecho a morir. Sino, prepárese para sufrir en el calvario de amarguras y sinsabores que le ocasionará esta persistencia en la vida. A los males incurables, que han de acentuar la gravedad de su estado a todas horas, es preferible el suicida. Y si bien por su religión, no puede el estado realizar estos actos, tampoco por humanidad puede hacer padecer a los demás.

Pero hay que tener en cuenta siempre, que los diputados catalanes dijeron, levantando la voz: o la apertura de las Cortes o nosotros haremos un parlamento en la calle.

JOSÉ MONCLUS ALEMANY.

He aquí la lacónica y magnífica arenga que dirigió a sus tropas el célebre La Rochejagudien cuando comenzó la batalla: «¡Soldados! si avanzo, seguidme; si retrocedo, matadme; si muero, vengadme.»

Sin comentarios y sin doble intención.

LA HORA SUPREMA

Torres, 25. —La beatería de esta población ha hecho una de las suyas que ha tenido por consecuencia la separación de un matrimonio.

La esposa de Miguel Lorite Martínez dió a luz, ha pocos días, una niña; el padre consecuente con sus ideas, decidió inscribirla en el Registro Civil prescindiendo de todo bautismo religioso. El clericalismo, aprovechando la ausencia de nuestro compañero Lorite se puso de acuerdo con la madre y bautizó a la niña....

Enterado nuestro compañero del ultraje que se le había inferido, se separó, de su esposa....

(De *El Socielista*).

Enferma, no de cuidado (¡para el único ser que de mí cuida!), pero si muy agotada ya por muchos años de trabajos físicos y morales que sobre mí cayeron, apenas si me ocupo de lo que por *afuera* pasa, pues tengo que ir pensando en alejarme *definitivamente* de las pobres luchas humanas, en donde toda alma va, poco a poco, desatándose de los frágiles lazos que a este combatir de *feras* la sujetan; mientras las *formas* de nuestra malaventurada especie la revisten...

Lejos, por tanto, de la *bullá* que mediten los hombres, como, sin embargo, aún estoy viva y conservo íntegra mi característica, no puedo menos de ocuparme del combate entablado en la hora presente entre la reacción y la libertad, en todos los órdenes de la vida, y al leer el suelto que precede no he podido menos de estremecerme de espanto por la obra a la cual consagré 40 años de mi vida... ¡Cómo si todavía me importara algo, con el pie ya en el estribo de más alto vivir, el ancestralismo de esta sociedad española, tan bien hallada en su sopor de cretina!

¿Qué hacen las izquierdas de España ante el huracán de odio, crueldad y estultez que sopla del lado de las derechas?

¿No les parece (y hablo más particularmente a las izquierdas de Asturias, región donde voluntariamente me vine a terminar mi vida, creyendo que en ella las huestes de la libertad formaban un apretado híz de consecuentes, austeros y resueltos en el campo del racionalismo...), no les parece que es hora ya de ponerse en pie y, con mesura y firmeza, avanzar sin vacilaciones, conservando en la actuación las particularidades de cada grupo (que es lo secundario para el gran ideal de la libertad)

e ir serenamente a la brecha, con la bandera en alto, como corresponde a quien piensa que el porvenir es *libertad* y no *tiranía*, que la *verdad* es *luz* sobre toda la Humanidad y no sobre una parte de Ella, y que el futuro de España no está en los conventos, en las sacristías ni en los beaterios, sino en los anchos caminos de las ciencias, de la razón y de la fraternidad.

Yo que no soy ...ISTA de ninguna clase, porque toda secta, sea política, religiosa, social, científica o filosófica entra de lleno en los cauces de la patología cuando se inspiran los que las conforman en las bajas pasiones de la envidia, la sensualidad y el odio, los hermanos menores del *egoísmo*, que es el instinto de animalidad de que tiene que ir libertándose la especie humana; yo que a nadie, ni a nada rindiendo la integridad de mi razón, perfectamente orientada hacia la fraternidad, por encima de todo vestigio animal y de toda patológica sensualidad, tengo clavada sobre mi espíritu, con regatón de acero, la enseña de la emancipación consciente de todo dogma de religión positiva.

Todas las religiones son para mí respetables; a todas las estudié en sus códigos matrices; en mi biblioteca, anotada por mi, tengo la obra filosófica teológica del sabio y hábil fray Ceferino González; en todas ellas, a través de los mitos y símbolos que las envuelven, se halla un sublime espíritu de VERDAD, que viene siendo, informándolas a todas, el faro guiador, el átomo impulsor de la grandeza de la evolución de la especie, afirmando su estructura perfectiva a través de los millares de siglos que cuenta la Humanidad en el planeta. Ellas (las religiones), tienen un aliento soberanamente divino que las vivifica, las conserva, las hace impulsadoras del progreso y que se condensa en estas solas palabras:—AMÁOS LOS UNOS A LOS OTROS.—Aforismo, máxima, precepto y esencia de todas, absolutamente de todas las grandes religiones de la Humanidad, desde los primeros días de su racionalización (y antes de disgregarse en sectas, que es el primer síntoma del desmoronamiento de todas).

Todas ellas han iniciado en la vida un avance, mientras han conservado puro, vivo, sin anquilosamientos dogmáticos este venero del Manantial celeste que fluye, a través del espíritu humano en todas las razas, con ímpetu de ascensión hacia los más altos perfeccionamientos; todas ellas, cuando contaminadas por los instintos atávicos, han pretendido imponer sobre esta *inmanente verdad*. (AMÁOS LOS UNOS A LOS OTROS) otras fantásticas, evolutivas y transformables verdades, han descendido de las cumbres guadoras para caer, al fin, al

peso de los siglos, convertidas en polvo, con las civilizaciones y los pueblos que no quisieron o no supieron volver los ojos a horizontes más limpiamente bañados por el puro Sol de aquella VERDAD pristina, de la fraternidad humana.

España está ciegamente abrazada a todas las eventuales, fantásticas y transformables verdades que oscurecen la Divina Verdad del amor fraternal. Nosotros, los emancipados de un ayer que se desmorona gastado por la fuerza de sus errores, no sentimos para éste ayer ni odio ni deseo de aniquilamiento, al menos por mi parte lo aseguro; ¡nada hay más admirable y digno de conservación que una ruina secular!; más si queremos fervientemente que el tenebroso pasado de fanatismos insanos y crueles sea despojado de todos los poderes dictatoriales que aún conserva y con los cuales estrangula y asfixia la evolución ascendente de nuestra raza.

Es necesario que nuestras leyes queden sin el peso muerto de toda clase de convencionalismos religiosos (como sucede en el admirable Portugal), de tal manera que podamos todos los hijos del solar español vivir *fraternalmente* pensando, creyendo y manifestando nuestros pensamientos y creencias, cada uno como quiera y según los tenga por mejores y más aptos para cumplir su PRIMER DEBER DE FRATERNIDAD; viviendo sin que el miedo al castigo imponga la hipocresía y sin que el castigo corporal o moral nos aniquile... ¡Ay! El castigo moral que cae sobre todos los libre-pensadores españoles es de tal manera intenso y refinado, que puedo asegurar que vivir en España sin profesar, o aparentar profesar la religión oficial, es vivir en un verdadero infierno de dolores morales...

Concretando: ¿Hasta cuándo las menudas pasiones partidistas, los estrechos rencores personales, las pobres ansias de portadores de banderas van a tener arrollada en nuestras manos la gran enseña de la LIBERTAD DE CONCIENCIA? ¿No será hora ya de desplegarla valerosamente y agruparse bajo su augusta sombra, esa sombra de bendición, que da lozanía a las ciencias, a las artes, a la filosofía, a la razón y al sentimiento? En esta HORA SUPREMA para España el frío de la agonía va subiendo por sus extremidades hasta el mismo corazón, y dos espíritus angélicos...—Todo es Divino en el Univers—ohacen la guarda en su lecho de muerte: uno está bañado de luz cenital; en su rostro están trazadas las sonrisas del porvenir, de la esperanza de la vida ancha y feliz; el otro espíritu velador, encaperuzado por la tristeza y el cansancio, señala la obs-

cura senda del anonadamiento total, cuando dormida la patria para siempre, bajo las arcadas de las catedrales góticas, no escuche, en el sueño de muerte otros cantos que los anatemas del ¡Dios iræ!

¿No es hora ya de reaccionar contra la muerte? ¿No es hora ya de que los que ansían vivir se recojan en una fuerte mesnada y, CLAMOROSAMENTE, ENTUSIASTAMENTE, FERVOROSAMENTE pidan, O EXIJAN ser tomados en cuenta en la vida de la Humanidad?

Para mí nada pido ni quiero, pues todo lo hice ya y viví *toda* la vida de *este hondo y obscuro valle*: mi obra toca a su fin, y para realizarla no puse mi corazón al diapason del odio, de la envidia, ni de la vanidad... ¡más vean los demás si para ellos y su descendencia llegó la hora de vivir, porque la cuestión es de VIDA O MUERTE.

ROSARIO DE ACUÑA Y VILLANUEVA.

Desde la Restauración, la Monarquía ha.....

«No hay mal que cien años dure».

EL MANANTIAL

Entre espadañas, mirto y romeros,
en calorosa tarde estival,
hicieron alto los tres viajeros
ante las aguas del manantial.

Robles gigantes les daban sombra,
césped florido formaba alfombra,
junto al venero murmurador,
y el agua clara, corriendo pura,
prestaba al campo dulce frescura,
hojas al árbol, vida a la flor.

Su sed calmaron los caminantes,
y a los fulgores agonizantes
de la serena tarde estival
escrita vieron esta sentencia:

«Procura siempre que tu existencia
sea como el agua del manantial.»

—No es mal consejo—dijo el más mozo—;
y al comprenderlo siento que el gozo
llama a las puertas del corazón;
como el arroyo se trueca en río,
el hombre debe correr con brío
siguiendo el curso de su ambición.

—Es buen consejo—dijo, pausado,
otro viajero grave y honrado—;
hay que ser puros para vencer,
como las fuentes son las criaturas,
y almas y linfas han de ser puras
si cual espejos han de esplender.

—¡Noble enseñanza! ¡Sabio consejo!—
dijo el viajero caduco y viejo—.
La sed templemos, y, en odio al mal,
el bien hagamos con ansia inmensa,
sin esperanzas de recompensa...
¡Cómo las aguas del manantial!

LEÓN TOLSTOY.

NUESTRAS ORACIONES

Las obras con que manifiestan su misericordia los ricos.

LAS CORPORALES

Primera, despedir al trabajador o trabajadora cuando enferman, o llevarlos a un hospital donde carecen de alimentos y cuidados. Segunda, robar el pan del hambriento y negarle una limosna, cuando a esto se ve precisado. Tercera, negar el agua al caminante y dar de beber champagne a los caballos y a los cerdos. Cuarta, no permitir que entren en sus casas los menesterosos, aún pudiéndole, al hacerlo, salvarles de una muerte segura. Quinta, estrenar un traje diario ataviado con bordados, piedras preciosas, mientras polulan por las calles criaturas y viejos achacosos que visten con harapos, y como sus carnes llevan echas trizas las prendas de vestir. Sexta, encarcelar al mendigo cuando pide pan, al que dice la verdad, al que escribe sus hechos, al que no transige o no se amolde a sus descabellados y antihumanitarios deseos; cautivar al obrero en las masmorras inmundas de sus fábricas. Séptima, negar sepultura a quienes murieron por desgracia o accidente, a los que al morir no profesaban su religión, a los que no estaban en igual posición social, a los pordioseros que mueren de hambre y de sed en las alcantarillas del camino.

LAS ESPIRITUALES

Primera, enseñar a sus hijos a robar y explotar villanamente a los incautos, a expoliar y atracar a los indefensos; a abusar de los decrepitos, etc. Segunda, aconsejar humildad a los rebeldes, silencio a los veraces, quietud a los trabajadores, miedo eterno a las mujeres, repugnancia a los semejantes, guerra a la libertad y a la justicia. Tercera, abandonar al que se equivoca, ensañarse con el que yerra, extrañar al orientado. Cuarta, requerir ante el tribunal de Dios al injuriante y hacer al crucificado testigo de las represalias. Quinta, abandonar al triste, burlarle la amistad en el desespero del dolor, hacer de plañidera si paga bien este trabajo. Sexta, ver en nuestra compañera un usurpador y dispendiador de nuestros intereses, en nuestros hijos a unos tragapanes dispuestos a cortejarnos probables herencias, en nuestros parientes y familiares a personalidades tan malas como el ministro, el fisco, el cura, etc. Séptima, rogar por fin a S. M. Meftófeles suba inmediatamente del infierno para llevarse a todos los condenados del mundo, y

poner en todas partes bombas, y que crucen en espesa lluvia todos los espacios, los rayos, bólidos y cometas de fatales consecuencias; que en lugar de agua se vierta desde el cielo el aceite hirviendo de las calderas infernales; que el aire se convierta en gases asfocantes y que después que no quede nadie en el mundo surja yo indemne en nueva barca de Noé con un paraíso de proviciones y placeres. Misericordias del cuerpo y del espíritu que te pido yo, el rico de hinojos a tus pies. — AMEN.

* * *

LOS PECADOS MORTALES

Como se puede morir de cualquier manera, con o sin ganas, no considero que por un pecado vaya a morir. Antes que yo habría muerto mis semejantes y nadie habría podido engendrarme, ni nadie concebirme. Desde el momento en que los demás viven, con el sin número de pecados capitales que existen y se llevan a efecto en todos los momentos de la vida, me considero indemne de tales pecados e inmune a todo cuanto de ellos pudiera venirme por su cualidad de mortales.

Por consecuencia que se deriva de lo expuesto, el mayor pecado de la vida, es ella misma. ¿Cómo, sin ella podríamos llevar a efecto lo que se ha venido inocentemente en llamar pecados? ¿Lo cometen acaso los animales, las masas pétreas, o todos los elementos o cuerpos inorgánicos? No. Pues, no viven. He aquí como es la "vida", su origen.

De ser, contra los pecados capitales habría una sola virtud: LO INEXISTENTE.

Hoy, ya digo: No considero nada pecado, ni encuentro nada pecaminoso.

* * *

LOS ADVERSARIOS DEL ALMA

Primero, el hambre. Segundo, la miseria. Tercero, el alcohol. Cuarto, el dinero. Quinto, el fanatismo.

LAS VIRTUDES DEL HOMBRE, SON,

Energía, Acción y Progreso.

LAS VIRTUDES SOCIETARIAS, SON:

Primera, Igualdad. Segunda, Justicia. Tercera, Libertad. Cuarta, Pensamiento. Quinta, Unión universal. Sexta, Trabajo.

LA FUERZA DEL ALMA,

está en Voluntad, Voluntad y Voluntad.

Luego siguen particularidades, fuerzas y frutos del alma, que no mentamos, pues es difícil e imposible poder amoldar nuestros espíritus a ninguna manera de acción, ni poder aventurar sus manifestaciones exteriores.

El espíritu, es cosa que puede variar como la atmósfera, ¿vamos nosotros a oponernos a las corrientes del espíritu? ¿Nosotros cuerpo, nosotros materia, levantar una barrera que nos hacemos la ilusión que es infranqueable, no habiendo como no hay, nada infranqueable para el "yo", espíritu de cada uno?

ZEUS.

Notas políticas

Los liberales riñen como verduleras. Los unos llaman ladrones a los demás. Los otros malos gobernantes. Los de más allá, pillos y vivos a los de acá. Y esto lo dicen liberales que han sido ministros a los que habían sido otro tanto. Y de una parte a otra, han corrido motes tan significativas como éstos: prevaricadores, inmorales, ladrones, dilapidadores etc. y claro que tenían razón al decírselo, es que la cosa no ha llegado a mayores y cada cual se ha quedado con los epítetos que más le han estado apropiados.

Ahora bien; es lo suficiente que un ex-ministro diga a otro igual, que ha robado al erario nacional o que ha malversado los intereses de la nación? No. No es lo suficiente. Estos hombres debían de ser sometidos a la acción depuradora de la justicia (si es que aún puede confiarse algo de nuestra justicia histórica) y castigar sus delitos con las penas de que sean merecedores. Porque si es verdad de lo que se acusan, los exministros de la corona, son poco más o menos unos vulgares delincuentes, que por A o por B no están en la cárcel como merecen.

Pero no lo duden; no se encarcelará a nadie aunque algunos de ellos deberían ser ejecutados en la plaza pública para gloria y prezo de nuestras justicias. Pero, que si quieres.....

Se ha prohibido hablar de las exportaciones. ¿Por qué? ¿Para qué se pueda negociar con más facilidad a costas del hambre del pueblo? ¿Para qué se pueda marchar todo con más seguridad? Nada sabemos.

Solo sí, que los alimentos suben de precio, que cada día es mayor el número de hambrientos, que continúan emigrando millares de trabajadores que no pueden vivir en España, que no hay trabajo, que no hay pan. Solo sí, que no se quejan los jesuitas de todo esto, ni las clases adineradas, ni los ministros, ni los curas, ni el sinnúmero de comunidades que hay, ni nadie de los que chupan en el bote del Estado. Solo sí, que los ricos almacenan sus dineros y sus alhajas en bancos nacionales y extranjeros, que se niegan a abrir nuevas fabricaciones e industrias por falta de capital, que en los conventos hay gran acopio de comestibles y de dinero, que el gobierno no tiene dinero para nada y cuanto más va más se recauda, destinándolo todo a pensiones y cargos con que tapan la boca de los descontentadizos. Solo sí, que nunca deben llegar a la situación

de morirse por hambre, que cuando no se le da pan al hambriento, éste debe tomárselo, que no es justo que esté en silencio lo de las exportaciones, cuando hace algunos días el pueblo de Bayona se amotinó por que no podía comer pan, mientras se exportaba la harina a Portugal.

No se permite hablar de exportaciones. Por nosotros adelante, que lo que se mande que no no se diga, no lo diremos: lo prometemos; aunque se exporten coronas..... de laurel.

El Consecuente, semanario republicano que se publica en Reus ha dejado de publicarse en atención a los actuales momentos, en que resulta difícil la publicación de un periódico sin que peque de ñoño o anodino.

La que fué marquesa de Ayerbe, esposa del Dr. Lluria, ha ingresado en el partido socialista, a donde está afiliado su esposo.

El caso se repite, hacia poco tiempo había ingresado otra marquesa o condesa, la que es hoy compañera del prestigioso Dr. Jaime Vera.

JUAN DE AQUINO.

El gobierno amenaza con tomar más represalias; dice que tomará medidas extremas si el pueblo no se porta como debe, dice que...; dice que... etc.

"En boca cerrada no entran moscas"

MANCOMUNITAT DE CATALUNYA

CONCURSO

BASES.—Para el concurso entre agricultores de Cataluña que deseen establecer en sus fincas un campo experimental agrícola.

El Consejo ha acordado abrir un concurso entre los agricultores de Cataluña que deseen establecer en sus fincas un campo experimental agrícola, aprobando al efecto las siguientes bases que deberán regir en el citado concurso:

I. Los agricultores que pretendan tomar parte en el concurso tendrán que presentar, por todo el día 15 de Septiembre próximo, inclusive, una solicitud dirigida al Excmo. señor Presidente de la Mancomunidad de Cataluña haciendo constar el punto donde esté situada la finca y el cultivo principal de la comarca que sería más conveniente experimentar.

II. La extensión de terreno que se ofrezca para Campo Experimental tendrá que ser, aproximadamente, de una hectárea.

III. Para fallar el concurso a favor de determinada solicitud, se tendrá en cuenta la facilidad de comunicaciones del predio propuesto para Campo Experimental; que la finca esté situada en el centro de una comarca natural, así como el interés que haya demostrado el concursante a favor del progreso y de la cultura agrícola.

IV. Será así mismo considerada como condición preferente, en igualdad de circunstancias, el hecho de que el Ayuntamiento del pueblo o los de la comarca y los Sindicatos Agrícolas, cooperen al sostenimiento de los campos.

V. El concursante a quien se conceda el establecimiento de un Campo Experimental, suscribirá un compromiso por el término de cinco años, que podrán prorrogarse, comprometiéndose a hacer por su cuenta, durante dicho término, todas aquellas operaciones que disponga la Dirección de Servicios Técnicos de Agricultura de la Mancomunidad de Cataluña, sin excusa ni dilación de ninguna clase.

VI. La Mancomunidad de Cataluña prestará gratuitamente a los concesionarios de Campos Experimentales la maquinaria y productos que se consideren necesarios y que no sean aún de uso corriente en la comarca, así como proporcionará aquellas personas especializadas en una práctica agrícola, que pueda hacer necesario el cultivo moderno de las tierras.

VII. La Dirección de los Servicios Técnicos de Agricultura de la Mancomunidad, se pondrá de acuerdo con los concesionarios de los Campos Experimentales Agrícolas, para determinar la orientación que en dichos campos deberá seguirse; fijará un plano, y correrá a cargo del concesionario la ejecución del mismo, subvencionándolo la Mancomunidad con una partida anual, irrenunciable, contada por años de cultivo, la cual oscilará entre 150 y 250 pesetas.

*Que no se hable, que nadie despegue los labios.
Y efectivamente nadie habla, ni nadie se mueve.
Pero, y después, que harán?
«Tras la sogá va el caldero».*

LOS MISTERIOS DE LA VIDA

IV

España, bien examinada, es, un verdadero pueblo de idiotas, como decía en mi artículo anterior, pues perdonarán la frase mis lectores y notarán que mi ánimo es, no molestar a nadie.

No debemos fijarnos solamente en el centro de España, sino que debemos fijar nuestra atención en esos pueblos arrinconados, sin vías de comunicación, sin apenas caminos vecinales, incultos, faltos de escuelas, escasísimos elementos morales y casi materiales, en donde se desarrollan las juventudes incultas, aletargadas, sin instrucción ni esperanzas de poseerla.

Aquellos seres que nunca han sido bañados sus corazones con las aguas de un ideal libre, más que con las inútiles aguas religiosas, aquellos seres que tal vez sienten palpar con estrépito en su corazón, lo que aprecian, pero que no conocen lo que sienten, pero que a su despecho y para su desdicha, no pueden demostrar, por falta de cultivar sus facultades intelectuales, aquellos seres, ¿qué son sino seres vivos, que no viven?

Aquellos hombres que ya de sus tiernas edades están esclavos al trabajo y a la miseria, abandonados por completo de la mano de la Instrucción, creciendo además de analfabetos, casi ignorando toda clase de materias, hasta su propio idioma, aquellos hombres que se atribulan, que tiemblan al presentarse ante otra persona, porque les avergüenza no saber hablar, ni discutir ni aún presentarse, aquellos hombres, ¿qué son sino verdaderos idiotas, por culpa de nuestros gobernantes? Esa es la España actual.

Los que al nacer han tenido la dicha de abrazarse con la riqueza (germen de los males que sufrimos en esta tierra de pobres y ricos), han podido cultivar un poco sus facultades, disfrutando de los elementos morales y materiales que nuestros gobiernos nos han negado hasta el día.

Los que hemos nacido y nos hemos quedado huérfanos de la riqueza hemos crecido sin poder cultivar nuestras facultades, quedándonos esclavos de los ricos y bajo la influencia de sus riquezas, estamos regidos por las leyes de su capricho.

Pero la aristocracia española hasta hoy vencedora, corre el camino de ser vencida por la Democracia.

La diosa Minerva, se ha dolido de ver que nuestro régimen nos deja abandonados, y ha infundido en nuestros corazones raudales de sangre caliente que nos ha puesto en pleno movimiento.

Minerva, se ha declarado un poco a nuestro favor y con su protección podrá ser posible que algún día triunfemos en nuestra obra.

La democracia española, sino de grado a la fuerza empieza a hacerse respetar como es debido, por la aristocracia.

El día nos presta su luz para disipar las tinieblas que nos han envuelto en la ignorancia, el estado bochornoso y repugnante que permanecemos.

El obrero español, se siente ya en su patria fatigadísimo de trabajar sin comer; de respetar sin ser respetado, de pedir justicia y darle reclusión, de... en una palabra: de pedir al gobierno el derecho que tienen a la vida y el gobierno contestarle que el único derecho que le reserva y que no le niega, es el derecho que tiene a la muerte, a la reclusión o al destierro.

Por eso la deja y emigra a otras naciones donde le dan pan y trabajo, donde encuentra justicia y libertad; a otras naciones donde le respetan, franqueándole libremente la entrada, para darle lo que en su patria se le niega.

VICENTE FONTANET.

TIENEN UNAS COSAS

Enrique III, rey de Francia, sentía un sudor glacial, y perdía el conocimiento, cada vez que veía un gato.

Al ver al pueblo sentiría escalofríos de muerte, como los hay.

PENSAMIENTOS

Crece la tormenta; la tempestad se acerca; el ruido de un trueno disipará las nubes y el agua caerá sobre la tierra, que corriendo en arroyuelos, purificarán el ambiente, limpiará el terruño y llenará los campos de bellísimas flores nunca vistas.

Un nuevo mundo, se forma dentro de un huevo, que el calor de los corazones, le sirven de incubadora. La cáscara, se humedece, y la Humanidad, ansia de que se abra el huevo que contiene el nuevo mundo.

TENANOF.

El gobierno oprime al pueblo, le desatiende, le abandona.

«Quien mal hace, mal le hacen».

PREVILEGIOS

El gobierno ha prohibido la exportación de aceite en vocoyes, permitiendo solo la exportación en latas de los aceites de marca. La prohi-

bición ha sido causa de la paralización de toda la industria relacionada con la tonelería, ya paralizada en alguna parte por el excesivo precio de coste de la madera.

La crisis de trabajo se acentúa cada vez más, pues los comerciantes al no poder exportar, no necesitan bocoyes para su transporte. Como la prohibición se refiere a toda España, resulta, que unas 50 mil familias quedan en la más completa miseria en todas las regiones.

El conflicto tiende a agravarse ante la negativa del gobierno en autorizar la exportación, y el interés que ponen de su parte los comerciantes con marca autorizada, pues de esta manera podrían hacer muy saneados negocios en perjuicio de los demás comerciantes que deberían suspender toda clase de operaciones, y del de los obreros toneleros que no podrían trabajar, no quedándoles otro recurso que morir de hambre o exigir o tomarse lo que estos grandes negociantes les usurpan.

No esperamos nada del gobierno. (sólo que se vaya) pero no dudamos que procurará evitar conflictos que pudieran tener gravísimas consecuencias.

A los obreros toneleros se les priva el pan, ¿a qué medios debe apelar un hombre cuando se le priva el pan?

El gobierno amenaza, prohíbe que se hable de las huelgas, porque no quiere que el pueblo se entere de sus tropelías injusticias y del apoyo...

«Donde las dan, las toman».

Centro Obrero de Corporaciones

Consejo de Administración de la Cooperativa

Se convoca a todos los compañeros de este Centro a la Asamblea General ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 15 del corriente a las tres de la tarde.

EL CONSEJO.

El gobierno procede mal, actúa mal, gobierna mal.

«Quien mal anda, mal acaba».

No olvide el lector que este número ha pasado por la censura.

FRAGMENTOS

Estamos en una mesa de juego ocupada por varios jugadores. No sé qué extraños nombres tenían aquellos jugadores con cara, que nos traía a la memoria el recuerdo de varias regiones. Sobre la mesa de juego, perdidas en el extenso prado verde que formaba el tapete habían varios montones de cartas.

Sólo dos de los jugadores sostenían en sus manos las cartas; sus rostros pálidos, demacrados, enjutos, nos daban la impresión de una lucha titánica contra la naturaleza, de una lucha de vida o muerte. Estaban los jugadores hundidos en sillones siguiendo los gestos y los ademanes de los demás, dejando escapar entre el interés que despertaba la partida, alguna imprecación, de aburrido, de hastiado.

La jugada se sucede lenta. Los jugadores reflexionan una y otra vez; van a echar una carta y la retienen, ¡es la última! y todos esperan de la última. Las miradas de los demás jugadores les animan para que terminen de una vez. Por fin tiran las cartas, y una voz grita victoriosa: — ¡Pierde el rey! ¡pierde el rey! Si ya no valen los reyes para cuando yo juego. ¿Pues, qué? ¿creías que había esperanza para tí? Pues, no. Ya ves: he ganado al rey siendo triunfo espadas.

Los jugadores no podían contener la alegría que sentían por el resultado de la jugada. El jugador perdedor, bajó del sillón donde estaba subido y huído marchó hasta perderse en una puerta vecina, como antes había perdido la jugada del rey. Y si no marchó, huyó avergonzado y corrido...

M. D.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Los procesados por lo ocurrido el 1.º de Mayo, en el Juzgado de Primera Instancia.

Para el día 20 a las diez de la mañana se ha señalado la vista de la causa que se sigue contra nuestros amigos, Jové, Caballé, Tarragó y J. Monclús Alemany, por lesiones.

En el Juzgado Municipal se pedía 21 días de arresto, accesorias y costas para cada uno de procesados, menos a Jové que se le absolvía. Recurrieron ante el Juez de 1.ª Instancia en donde creemos que reconociendo su inculpabilidad serán absueltos.

Primer premio

En los exámenes verificados en la «Academia Granados» de Barcelona, le fué concedido el primer premio y felicitación expresa del tribunal, a la hija de nuestro distinguido amigo y correligionario, Salvador Murall.

Felicitemos muy de veras a la Srta. Teresa Murall por el triunfo obtenido y le alentamos a que prosiga con tanto entusiasmo como hasta ahora, los estudios.

Sr. Inspector del Trabajo

El Sr. Samuel Fabregat, fabricante de géneros de punto obliga a sus trabajadoras a que acudan antes de la hora fijada en la jornada, para obligarlas a rezar.

Prueba de que dicho señor obliga a rezar a sus trabajadoras es que fué despedida una de ellas, que el sábado último acudió tarde al rezo.

Nosotros pedimos se proceda contra el patrono que así quiere obligar a comulgar con una religión determinada, despidiendo a las que no se amoldan a sus deseos, pues no sabemos que ley alguna le autorice para ello.

La operaria fué despedida sin previo aviso.

Nosotros esperamos que esta protesta la suscribirán las sociedades obreras y será enviada al inspector regional del Trabajo, señor Martín Navarro.

Un diputado que quiere a su distrito.

El Sr. Kindelán, que a fuerza de coacciones y pucherazos logró triunfar como candidato por el distrito de Roquetas, para probar lo que trabaja y se desvela por el distrito que representa, conste que figura entre los tres diputados que dejaron de asistir a la asamblea que celebraron en Barcelona todos los diputados de Cataluña.

Nosotros sabíamos que el diputado por Roquetas tenía abandonado el distrito, pero ahora nos convencemos de que no será nunca digno del cargo que representa y que diputado como éste, en distritos de Cataluña, les deshonoran y rebajan al más bajo nivel moral.

Electores del distrito de Roquetas: Cuando todos los diputados de los distritos de Cataluña se reunían en Barcelona, faltaba el que representa vuestro distrito. Desde hoy en adelante le debéis considerar no como vuestro representante, sino como un cualquiera que hará uso del acta para desprestigiar el distrito cuya representación se le confió.

¿En qué estado se coge un cordero para matarlo?

— Vivo.